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～中区基町「病院長室」へ
　　　　　　　　潜入の巻～

66回　秀 道広 氏
～広島市立広島市民病院病院長～　

会報編集委員 大薮（以下「会」）：附属に
入学された経緯を教えてください。 

秀道広氏（以下「秀」）： 私は広島市民病
院で生まれました。小学2年生まで
仁保小学校に通い、3年生になる時
に牛田小学校に転校して、牛田中学
校に進みました。附属には高校から
入学しましたが、本当に憧れの学校
で、そこに入学できたことは人生の
中でも大きな喜びでした。その先に
大きな可能性と挑戦が広がってい
ることを感じていました。附属は県
内学力ナンバー 1でしたが、バンカ
ラで自由な雰囲気も憧れの対象で
した。

会：入学後いかがでしたか？ 
秀：期待した通りのところでした。先

生は面白かったし、先輩や友達にも
たくさんすごい人達がいました。超
高校生級の業績を上げた生徒に与え
られるというアカシア賞の存在も印
象的でした。1年生の数学の授業で
のことです。その日は先生が不在で
いくつか問題が出され、出来たら授
業はお終いという指示でした。それ
がなかなかの難問で、私は時間をか
けて格闘していたのですが、同級生
の水本一生君が早々と解いて答を黒
板に書き、みんなでグラウンドに出
てサッカーをしたことがありまし
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た。また、年2回ある教育実習では、
皆と屁理屈をこねたような質問をし
て実習の先生を困らせていました
(笑)。当然授業は遅れます。しかし、
その時々に色々やることがあり、あ
まり受験対策的な知識を詰め込まれ
なかったことが、後々良かったのか
なと思います。実験もたくさんやら
せていただいて考える力が養われた
と思います。また、週4コマも体育
があり、バレーボールのクラスマッ
チなどもあって良く運動していまし
た。そのため授業の進み方は遅いも
のが多く、化学などは卒業も間近な
3年生の1月になってようやく参考書
を一通り読み終えたことを覚えてい
ます。そんな調子ですから、大学受
験に間に合うはずもありません。当
然のごとく現役の大学受験は失敗
し、地元の大手(YMCA)予備校に行
きました。

会：体育祭はいかがでしたか？
秀：1年生の時はマスゲーム、２、3年

生では応援団を担当し、学ランを着
て潰れた声でエールを送っていまし
た。当時女子は家庭科実習室で炊き
出しをし、私たちは早朝や夕方、日
曜日にも登校してそのおにぎりを食
べて練習しました。先輩の中には、
体育祭の戦費獲得と称して学校の側
のパチンコ店に出入りして補導され
た人がいたのですが、補導係で英語
の南村俊夫先生は、その生徒が坊主
にしたので許してやったといったと
いうことでした。英語が上手で面白
い先生でした。いかにも附属らしく、
また、おおらかな時代でした。

会：医師を目指された理由は？
秀：私は小さい頃から理科や実験、も

のづくりが好きで、漠然と理学部か
工学部に行こうと思っていました。
しかし、だんだんと大学や研究室の
中だけでは社会との繋がりがないと
思うようになりました。その点、科
学と人の両方に関わるという医学っ
ていいなと思うようになりました。
また、少し精神世界への憧憬があり、
高校生の時に当時九州大学医学部心
療内科教授であった池見酉
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との出会いがありました。池見先生
はわが国の心身医学のパイオニアで
す。私が高校3年生の時に池見先生
が広島で講演されることがあり、私
はつてを頼ってそこに参加し、質問
したことがありました。その時何を
聞いたかは覚えていませんが、12月
になり、九大を受験するために下見

◆　◆　◆　◆　◆　◆　◆　◆　◆

第7波もピークアウトが訪れつつあ
る2022年9月中旬、広島市立広島市民
病院　病院長 秀 道広さんに、お話を
伺いました。

応援団　（前方　本人）

に行き、せっかくここまで来たのだ
からと心療内科まで行って教授室を
訪ねました。すると家に来るかと言
われ、恐れも知らず先生のご自宅ま
でお伺いして大いに気持ちが高まり
ました。自画自賛ですが、高校生が
大学医学部の教授を直接訪問するほ
どの実行力があったのですね(笑)。
当時の入試には1期と2期がありまし
た。現役では第一志望の九大は不合
格で、一浪して広島大学と東京医科
歯科大学に合格しました。東京医科
歯科大では面接があり、ここでは心
療内科を勉強できますかと逆に質問
をしたのですが、あまり前向きな回
答はなく、迷いに迷って池見先生に
手紙を書き、将来心療内科を専攻す
るにはどちらに入学するのが良いか
相談しました。それから池見先生に
電話し、「広大には心療内科がある
し、九大とのつながりがあるから良
いと思うよ」とアドバイスをいただ
き、広島大学に進学することになり
ました。

会：皮膚科に進まれた理由は？
秀：最初は心の働きが体の病気に現れ

るという精神身体医学に惹かれてい
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たのですが、もっと物質科学的なサ
イエンスの道を歩みたいと身体医学
の門をくぐることになりました。自
然科学では普遍性と再現性が重要
で、その上に多くの人々がバトンを
渡しながら知識を積み上げていきま
す。また、臨床とともに基礎医学研
究ができることにもこだわりまし
た。ただ、最初に基礎医学研究をす
ると臨床に戻れないような気がし
て、まずは臨床医学に進むことにし
ました。皮膚科を選んだきっかけは
恩師との出会いでしょうか。大学を
卒業するとき、ここでも何人の教授
に逆面接をさせていただきました
(笑)。世界最先端の研究をキーワー
ドにしていましたが、世界に打って
出るぞという意欲を一番強く持たれ
ていたのがその時の皮膚科の教授で
した。免疫アレルギーの分野が面白
そうだと思ったこともありました。
実は、当初臨床面で皮膚科は守備範
囲が狭いと高をくくっていたのです
が、入ってみると皮膚科は私が思っ
ていたよりはるかに広く、深い分野
でした。内科や外科は、レントゲン
やCTを撮って外からは見えないも
のを診ますが、皮膚科は誰の目にも
見える皮膚の症状を診て、多くの人
には分からない本質を見抜き、かつ
治療する仕事であり、学問する分野
です。皮膚に症状が現れていれば何
でも診ます。様々な所見、症状を見
たり、聞いたり、触ったりしながら、
原因は何だろう、この中で何が起き
ているのだろうと、いつもその現象
の本質を考えている気がします。し
かし、これは皮膚科に限らずサイエ
ンスの原点かと思います。そしてそ
れを解き明かすにはどういうことを
したらいいだろうと考えたり、比較
的簡単に材料をとって調べたりする
こともできる点で、とても楽しい領
域です。

会：海外留学をされていますが？
秀：まずワシントンDCの郊外にある

NIH(アメリカ国立衛生研究所)に1年
半行きました。NIHは世界最大、最
先端の研究所で、自分がこんなとこ
ろにいてもいいのかと思うような夢
のような留学生活でした。その後、
医局の事情もあってロンドンに行き
ました。日本と世界の大きな違いを
感じたのはイギリスに行ってからで
す。自分はようやくここまで来たと
思っていた研究分野の最先端で、ま
だ若い大学院生が、教授とこれから

教科書に書かれていくであろうこと
をディスカッションしている姿を目
の当たりにし、大きな衝撃を受けま
した。自分は山の裾野から登ってよ
うやくてっぺんまできたのに、その
大学院生はまるでヘリコプターに
乗って一気に山頂に来て研究してい
るように見えました。自分たちが教
科書のページを書き加えていくとい
う感覚や、世界のトップレベルの人
たちとごく普通に交流できることは
素晴らしい体験でした。高校時代に
は実現しませんでしたが、私は早い
時期から留学を目指していました。
家はあまり裕福ではありませんでし
たし、当時は今よりずっと円安で、
何とか他所から助成金を得ようとい
つもアンテナを張っていました。
チャンスが巡ってきたのは大学院も
終わろうという頃でした。学生掲示
板に貼ってあった国際ロータリーク
ラブの海外留学支援制度に応募し、
1年間分の生活費と渡航費を頂きま
した。その後は留学先で実績が認め
られ、アメリカ、イギリスと博士研
究員として給料を得ることができま
した。

会：大学病院ではどういうお仕事にな
られましたか？

秀：大学病院での仕事は診療、教育、
研究が3本の柱です。大学病院では
重症、難治例を中心に診療し、研究
をして論文を書きます。後輩の医者、
学生の教育も大切な任務です。教授
になってからは週に3～４コマ(2日
分に相当）の診療とカンファレンス、
研究、教育の毎日でした。しばらく
してからは、入試の担当や医学部長、
さらには副学長として大学の運営
や、日本皮膚科学会をはじめとする
いくつかの学会の運営にも携わりま
した。

会：広島市民病院、現職について教え
てください。

秀：広島市民病院は広島で最大、最高
の市中病院です。医師の質も高く、
患者さんの数も多くて高い医療技術
レベルを維持しています。主に岡大
と広大から多くの優秀な医師が集ま
り、人材には恵まれていると思いま
す。医師以外のメディカルスタッフ、
特に看護部の教育システムは充実し
ており、がん、脳・心臓血管疾患と
新生児医療では広島県ならびに近隣
地域の中核的な役割を果たしていま
す。また、今の日本の医療制度では
１つの病院だけで医療が完結するこ

とはなく、市内の多くの病院と連携
しています。病院長としては、堅実
な病院経営を行いつつ、コロナ禍の
中でこの病院がいかに地域での役割
を果たすかということを考えていま
す。また、公立病院が故に市民の健
康に対する期待や要望にどう応える
かということも大きな命題です。お
酒の飲み過ぎによる急性アルコール
中毒の様な人から、脳溢血や心筋梗
塞などの重い疾病まで、様々な救急
医療に積極的に対応しています。近
未来的には、大学人事だけでなく、
全国からここで学びたいという人が
集まり、一定期間働いて力をつけ、
また日本中に巣立っていくような病
院にしたいと思っています。

会：好きな言葉や座右の銘があれば教
えてください。

秀：「偶然を必然にする力」ですかね。
私自身「ここまで二度と通れない道
をいくつも通ってきた」と思ってい
ます。附属入学とアメリカ留学、教
授になったことは自分が願う通りの
選択でしたが、それ以外の多くは選
択の余地のない道のりでした。あっ、
結婚相手も自分が最高と思った選択
でした(笑)。ともあれ、後ろが崩れ
つつある橋をたくさん渡ってここま
できた気がします。同じ人生をもう
1回やってみろと言われてもできそ
うにありません。自分の思うように
ならないことはあるけれど、その「偶
然」を意味のあるようにするかどう
か、今の自分にとって「必然」のこと
であったと言えるようにするか否か
はその人次第と思います。

会：アカシア会についてご意見をお願
いします。

秀：素晴らしい組織だと思います。先
輩や後輩から「アカシア」ですと言わ
れると、「アカシアかぁ」と一体感を
覚えますね。他校の出身者は群れる
ことも多いと思いますが、附属の卒
業生には一匹狼が多いと思います
(笑)。私はアカシアということに誇

ロミオとジュリエット
（本人：左）

教室で文化祭練習
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りを感じますし、それだけで深い信
頼感を感じます。貴重な経験を共有
した人たちですし、少なくとも潜在
力において皆優秀な人たちだと思い
ます。また、10年、20年、30年たっ
て同窓生で集まると、附属というだ
けで親近感、一体感を覚えます。同
級生で高校時代はあまり話したこと
が無かった人とも、卒後何十年も
経ってから普通に親しく話せる気が
します。附属の財産だと思います。
それから、広島のアカシア会では40
歳ごろに幹事をしますよね。とても
いい制度だと思います。1年間幹事
をすることで結束ができます。高校
時代を共有しているということで
スッと仲良くなれますから。広島市
民病院内にもアカシアは多いと思い
ます。でもアカシアの人ってあまり
群れないから(笑)、集まったりする
ことはないようです。ただ、アカシ
アですって言われるだけで親近感を
感じ、気持ちが通じるような気がし
ます。そこにあるのは良い意味での
エリート感、使命感みたいなもので
しょうか。

会：後輩に向けてメッセージをお願い
します。

秀：附属のいいところは野望ですかね
(笑)。大きな世界、高い世界を目指
す『志』です。これは附属の財産だと
思います。医師に限らず、私たちの
母校はそういった人材をたくさん輩
出してきました。私は学力もそんな
にあるわけではなかったですが、広
く高い世界は目指していました。学
生に対してはいつも「先人が築いた
ものを教えてもらうだけでなく、新
たな医学を切り開く医師になりなさ
い」と言ってきました。そしてやは
り英語は出来た方が良いです。私は
海外の方との仕事が多いのですが、
広い世界でたくさんの方に指導をし
ていただきました。私は、だからと
いって特に学生時代に英語を勉強す
る必要はないのではないかと思うの

ですが、英語が上手くなりたいとい
う願いと、英語で話したいと言う熱
意、胆力は大切と思います。ただ、
英語はあくまで手段ですから、附属
の後輩にはぜひその手段を使いこな
し、日本語と同様に英語でも人々を
リードできる人になって貰いたいと
思います。そのことにも関連します
が、附属の校歌はすごいと思います。

「磨けるこころは国の光」「鍛える腕
(かひな)は国の力」という歌詞で始
まる、こんな素晴らしい校歌は他に
はないと思います。

会：最後に病院長からのメッセージを
お願いします。

秀：私は、この病院を「良い病院」にし
たいと思っています。私の思う良い
病院とは、患者さんにとっても、働
いている人にとっても良い病院と思
える病院です。私が病院長になって

「皆が活きる、皆が伸びる、皆が幸
せになる」という病院のモットーを
作りました。病院ですから患者さん
の命が生きることはもちろんです
が、ここで働く人たちもまた活かさ
れなくてはなりません。また、病院
は常に黒字経営を求められます。し
かし、限られた資源で高い社会的要
請に応えていくため、私はここで働
く人たちの力を伸ばすことで病院の
力を大きくすることを目指していま
す。「皆が幸せになる」とは、その必
然です。私自身の目標として、今年
は「未来を作る仲間を増やす」ことを
掲げています。仲間を信頼し、1年
毎の、できるだけ具体的目標を立て、
皆が働きやすい、働きがいのある環
境を作りたいと思っています。とこ
ろでサイエンスでは、どこまでも正
直に、また正確に結果を記録し、誰
でもどこでも再現できる知見を積み
重ねていくことが重要です。再現性
と普遍性ですね。そこには決して嘘
やごまかしがあってはいけません
が、事実であればたとえ間違った結
果や解釈であっても許されます。そ

こに再現性と普遍性があれば、やが
て間違った理由が明らかになり、そ
れもまた未来への踏み台となってい
くからです。一方、臨床では治るこ
とが大切です。極端な話、たとえ一
般的にはできない特殊な方法や思い
込みでも、とにかくその人が治れば
良いのです。ちょっとサイエンスと
は視点が違いますね。しかし、医師
は目の前の一人一人にそれぞれ異な
る取り組みを重ねながら、そこに潜
む普遍的性を見いだし、微力ながら
も医学の積み重ねに貢献していま
す。私も今なお少しばかり診療を続
けていますが、実際の臨床はしばし
ば理論通りには行きません。しかし、
そうであるからこそ自分の力不足を
感じ、未解決の医学の課題に気づく
ことができるのです。医師は、常に
完全ではない技能で患者さんに接
し、時に新しい医療に挑戦しながら、
感謝というご褒美をいただくことの
できる素晴らしい職業だと思いま
す。患者さんから、ここで診てもらっ
て良かったと思ってもらえる、そん
な病院にしていきたいと思っていま
す。

会：本日はお忙しいところありがとう
ございました。

◆　◆　◆　◆　◆　◆　◆　◆　◆

前方右より　秀 道広氏　松下委員
後方右より　中野委員　大藪委員

会報編集部会：松下督克 (75 回 )
大薮盛生 (86 回 )
中野陽介 (90 回 )
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転居の際は住所変更をお願いします。　http://acacia1905.jp/form/postmail.html

東京アカシア会　22年度　秋季懇親会（11月26日）東 京 発

北海道のコロナ事情と北海道アカシア会北海道発

北海道恵庭市の牧場にて。
羊たちもなぜか

カープの新ユニフォーム仕様に・・・

景品ヘルメット当選の柴田美羽さん（112回）と山﨑会長（66回）

　春に引き続き、リアル開催となった秋季
懇親会。今回は初のオンラインとのハイブ
リッド開催とし、上は49回、下は112回の総
勢72名がリアル参加・19名がオンライン参
加しました。今回就活応援アカシアチャネ
ルも同日開催のため学生も多数参加しまし
た。
　宮川歩夢さん（91回）の司会進行で始ま
り、東京アカシア会長山﨑雄嗣さん（66回）
が冒頭挨拶で日本航空協会航空功績賞を
受賞した的川泰宣さん（50回）と文化功労
者に選ばれた伊賀健一さん（49回）にお祝

いのメッセージを送り、引き続いて伊賀健一
さん（49回）にご挨拶と乾杯のご発声を頂
きました。附属高校の鈴木校長からはビデ
オメッセージをいただきました。
　秋季懇親会恒例の講演では、国立がん
研究センターの山本昇さん（75回）から「が
ん医療の最近の進歩と迫り来る危機」と題
して講演があり、参加者は耳を傾けまし
た。歓談では参加者が笑顔で語り合う姿
が見られ、抽選会では松田元さん（59回）
から新加入の秋山選手のカープグッズ等が
景品として提供され、盛り上がりました。

　最後は、全員での校歌清聴に続き、全国
アカシア会長槙本良二さん（69回）による熱
いエールで締めとなりました。
　次回、2023年度春季総会・懇親会は
2023年6月3日（土）16時から同じスクワール
麹町です。ぜひ奮ってご参加ください。

11月26日記　野村大介（91回）

　去る令和4年11月15日、北海道で初め
て新型コロナの新規感染者が1万人（正
確には1万906人）を越えました。この日の
東京の新規感染者数が1万1196人ですか
ら、いかに北海道で感染爆発が起こって
いるかお分かり頂けるかと思います。
　このように北海道で感染が拡大してい
る理由ですが、①（手前味噌ですが）北
海道が日本有数の観光地であり、全国か
ら観光客の皆さまに訪れて頂いているこ
と、②冬に向けて気温が低下し、室内の
換気が不十分になりがちであること、③
土地柄日本で一番ソーシャルディスタンス
を取りやすいかと思いきや、人と人の心の
距離が近く、意外にも対人距離を確保し
づらいこと、などが挙げられています。
　③はともかくとしても、①②は北海道の

宿命ともいえる事柄ですから、感染対策
の意識を高めながらも、前向きに日々の
生活を送っていきたいと思っています。
　さて、そんな北海道のアカシア会です
が、記録を遡ると、最後に忘年会が開催
されたのは、令和元年11月23日のようで
す。この間、会員の皆さまから個展のご案
内を頂いたり、演奏会のご案内を頂いた
りはしているのですが、一堂に会しての懇
親会は約3年間開催出来ていないことに
なります。
　この3年間で入学や転勤などで北海道
にいらっしゃる方も増えてきていますの
で、来年こそは新年会（いや、あわよくば
今年の忘年会！）を開催したいと考えてい
るところです。北海道らしく、小林仁名誉
会長（59回）のアテンドでニセコ1泊スキー

旅行！なんて
いいかもしれ
ません。
　令和5年に
は、日ハムファ
ン待望の新球
場も完成し、6
月6日からは我
らが広島カー
プとの交流戦
も予定されて
います。6月の北海道は、梅雨もなく、爽や
かな天候が続きます。富良野ではちょうど
ラベンダーが咲き始め、積丹ではウニ漁
が解禁されます。アカシア会員の皆さまに
おかれましても、ぜひ北海道に遊びに来
て頂ければと思います（その際には、ぜひ
北海道アカシア会のメンバーにもお声が
け下さい）。

東京 山﨑　雄嗣
（66回）

〒101-0047　東京都千代田区内神田2-16-8　第5氏家ビル201
東京アカシア倶楽部内　大久保 重伸（80） 
Ｅメール　okubosh@gmail.com
ホームページ　https://miitus.jp/t/acacia/

総会と懇親会 春・秋
次回は

2023 年 6月 3日（土）

近畿 豊島　秀郎
（62回）

〒530-0003　大阪市北区堂島1-1-5-10F
豊島法律事務所内　ご担当：池田様　TEL06-6342-1166
Ｅメール　jimu-b@toyoshima-law.jp

総会と懇親会
春・秋

東海 荒田　治彦
（72回）

梶 幸一朗（81回）　事務局　E-mail:acaciatokai@gmail.com
東海アカシア会公式LINEアカウント
https://line.me/R/ti/p/%40799jwynq

総会と懇親会
２月・９月

岡山 田中　信行
（63回）

〒702-8045　岡山市南区海岸通2-6-3　
さんもく工業㈱内　ご担当：古谷様　TEL086-265-1232
Eメール　okayama-akashia@sanmoku.co.jp

総会
秋

地域 会　長 事　務　局 行事予定

広島
栗栖 史匡（85回）　
Eメール　hiroshima.acacia@gmail.com

例会
毎月

九州
山本　哲三
（61回）

〒814-0142　福岡市城南区片江1-25-10　
山本 哲三（61回）　TEL092-863-0151
Eメール　syam02038@jcom.home.ne.jp

総会
10月

東北
二井谷友公
（73回）

〒981-3203　仙台市泉区高森7-16-12
前場 大二（89回）
Eメール　acacia.tohoku@gmail.com

懇親会
春・秋

呉
奥村　誠哉
（49回）

〒737-0823　呉市海岸3-3-4
兼森 均（61回）　TEL090-9500-1403
Eメール　mj061915plan@yahoo.co.jp

総会と例会
８月・２月

北海道
江口　修
（59回）

〒060-0061　札幌市中央区南1条西11丁目コンチネンタルビル6F
弁護士法人神戸・万字・福田法律事務所内
福田 惇紀（94回）　TEL011-241-7770
Eメール　fukudapv@kobe-law.jp

総会・懇親会
春・秋

地域 会　長 事　務　局 行事予定地域アカシア会のご案内
◆各地域の行事予定につきまして、開催予定や実施方法に変更があります。アカシア会HPの
行事予定欄や各地域アカシア会の事務局連絡先にてご確認・お問合せください。

11月25日記 福田惇紀（94回）


